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В этом выпуске:  

Звоните: 47(246)56-3-41 

Пишите: berezaklim@mail.ru 

У вас есть новость?  

Вы обладаете интересной 

информацией? 

Дорогие ребята! Уважаемые учителя и родители!  

В нашей школе праздник! Нам 50 лет! Юбилей – это повод оглянуться 
назад и искренне изумиться, какой путь пройден, сколько всего достигнуто! 
Юбилей – это возможность поклониться тем, кто когда-то начал этот до-
стойный путь побед, выразить благодарность тем, кто сегодня гордо и кра-
сиво стремится к новым свершениям и пожелать всем с надеждой смотреть 

в будущее! С юбилеем!  

Специальный выпуск к юбилею школы 

mailto:berezaklim@mail.ru
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Здание для семилетней школы стро-
илось кустарным способом. Надлежащего 
технического руководства не было, поэто-
му и было недолговечным. Не прошло и 
двадцати лет, как стены стали прогибать-
ся, сволоки, потолки провисли. Создалась 
явно аварийная ситуация, назрела острая 
необходимость в строительстве нового 
здания. Но путь к нему оказался долгим и 
тернистым. Первым кто не только понял, 
но и хотел строить, новое здание для шко-
лы был бывший председатель колхоза 
«Свободный труд» Веприк Иван Иванович. 
Вскоре был заказан проект школы на 280 
человек. 

В 1958 году председателем колхоза 
«Свободный труд» был избран Литвиненко 
Г.А. Литвиненко решил не брать на себя та-
кую обузу и категорически отказался стро-
ить школу. Имея на руках проект школы, я 
решил обратиться к районному руковод-
ству. В это время председателем райиспол-
кома работал Копылов Павел Михайлович, 
он в районе пользовался высоким автори-
тетом. Я тогда думал, что расскажу обста-
новку Павлу Михайловичу, он окажет дав-
ление на Литвиненко и школу начнут стро-
ить. Копылов ознакомился с проектом отве-
тил: «Для строительства такого здания тре-
буется большое количество материалов и 
средств. Строить школу мы сейчас не бу-
дем». Пришлось почти десять лет поддер-
живать дряхлое здание школы различными 
подпорками.  

В 1968 году я решил новый учеб-
ный год в старом здании не начинать, 
рисковать жизнью детей, было опасно. 
Об этом и в письменной форме поставил 
в известность заместителя председателя 
райисполкома Ивана Алексеевича Гап-
левского. В это время председателем 
колхоза «Свободный труд» работала 
Виктория Викторовна Дралкина. Изучив 
обстановку было принято решение сроч-
но построить здание на четыре классные 
комнаты. Это здание было построено за 
два месяца, выход с положения был 
найден (сейчас это здание занимает поч-
товое отделение). Одновременно был 
заказан новый проект школы на 480 
мест. Виктория Ефимовна согласилась 
финансировать стройку. Строить школу 
согласился Куликовский Федор Дмитрие-
вич, который возглавлял строительную 
организацию. В 1970 году началась стро-
ительство школы под руководством ин-
женера – строителя Михаила Григорье-
вича Толстолуцкого и главного инженера 
строительной организации Виктора Фе-
доровича Пономаренко. 

Строительство было закончено к 
осени 1974 года. В октябре 1974 года 
школа была открыта. Открывал школу 
второй секретарь РК КПСС Василий Фе-
дорович Свищев. При этом присутство-
вали Иван Алексеевич Гаплевский и Вик-
тория Ефимовна Дралкина. 

(продолжение следует) 

Воспоминания Якова Васильевича Вервейко 
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Оповестила учащихся об открытии 
школы, школьным звонком, маленькая в 
то время ученица школы Карижская Валя 
(сейчас она Валентина Владимировна 
Шульгина – завуч школы).  

В школу было завезено учебное 
пособие оборудование и школьная ме-
бель. Школа начала заниматься по каби-
нетной системе на новой материальной 
основе. Василий Федорович Свищев не 
ограничился открытием школы, он часто 
ее навещал, интересовался ее пробле-
мами и оказывал действенную помощь в 
их преодолении. Однажды при беседе со 
мной он сказал: «В настоящее время не 
стоит ограничиваться общеобразова-
тельными задачами школы, быть школе 
школой-комплексом». 

Я уже имел некоторое представле-
ние о школе – комплексе, т. к. Василий 
Федорович Свищев возил всех директо-
ров района на экскурсию в Ясные Зори, 
где такая школа уже была. Вспоминает 
Яков Васильевич. Что касается учителей, 
то для них это была новость. Для того 
чтобы каждый учитель имел ясное пред-
ставление о школе – комплексе я возил 
их в Ясные Зори. Руководство школы 
представили нам возможность осмотреть 
внутреннее оформление школы. Каждый 
учитель-предметник, внимательно смот-
рел кабинет по своему предмету, сделал 
соответствующие записи и зарисовки. Ру-
ководство школы ознакомило нас с со-
держанием учебно-воспитательного про-
цесса в школе-комплексе. Возвратив-
шись в школу, мы провели заседание 
педсовета, где наметили конкретный 
план реорганизации общеобразователь-
ной школы в школу-комплекс. 

В первую очередь было решено 
продумать формы и содержание оформ-
ления школы и учебных кабинетов, при 
этом было указано, чтобы содержание 
оформления оказывало действенное 
влияние на учащихся, чтобы и стены 
школы, воспитывали учащихся.  

Было принято решение организо-
вать при школе музыкальное направле-
ние, художественное, хореографическое 
и спортивное (в последствии эти направ-
ления называли школами). 

На основании изучения состояния 
учебно-воспитательной работы районный 
отдел образования, райисполком и РК 
КПСС решили, что Березовская средняя 
школа-комплекс является лучшей в рай-
оне. По итогу 1976-1977 учебного года ей 
было присуждено переходящее красное 
знамя Борисовского района. Директор 
школы Вервейко Яков Васильевич награж-
ден значком «Победитель социалистиче-
ских соревнований». В 1979 году я, пере-
утомленный большими заботами о школе, 
ушел на пенсию. 

В заключении, хочу обратить внима-
ние всех кто непосредственно участвовал 
в сооружении храма науки, достойного 
неутомимых тружеников села Березовка. 

Свищев Василий Федорович 

Гаплевский Иван Алексеевич 

Веприк Иван Иванович 

Дралкина Виктория Ефимовна 

Куликовский Федор Дмитриевич 

Толстолуцкий Михаил Григорьевич 

Если бы я мог, я написал бы золотыми 
буквами их имена на стене школы у парад-
ного входа. Каждый входящий прочитал, 
их имена невольно снял, бы шапку в знак 
уважения творцов храма науки. 

Воспоминания Якова Васильевича Вервейко 
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      «Школа – мой дом, милый дом, мой 
родной» - замечательные строчки из песни о 
школе. Наверное, каждый ученик нашей 
огромной страны гордится и любит свой вто-
рой дом. Вот и наша МБОУ «Березовская 
СОШ им. С. Н Климова» получила второе 
рождение. 1 сентября 2007 года состоялось 
ее открытие после капитального ремонта. В 
истории школы этот день будет значиться 
новой датой.  
      Капитальный ремонт школы начался в 
2005 году и был выполнен при поддержке 
губернатора Белгородской области Е. С. Са-
вченко и главы района Давыдова Н. И. за 
счет средств областного и районного бюдже-
тов. Ремонт проведен поистине грандиоз-
ный. Заменено все: крыша, канализация, 
трубы, электропроводка. Завезено новое 
оборудование: парты, мебель, спортивный 
инвентарь. После капитального ремонта 
школа заметно преобразилась, она отвечает 
всем современным требованиям, обновлена 
материально-техническая база, созданы 
максимально комфортные условия для полу-
чения знаний.  
   На торжественной линейке глава райо-
на Давыдов Н. И. отметил, что открытие шко-
лы после капитального ремонта – большой 
праздник для жителей села. Он также обра-
тил внимание на то, что помимо проведения 
ремонта школы также открыли новый совре-
менный детский сад в здании школы. В дет-
ском саду, рассчитанном на 40 мест, будут 
функционировать две группы: старшая и 
младшая. 
 

«Вот и наступил тот момент, когда учащие-
ся пришли в школу, которая обрела совершенно 
другой облик. И наша школа оказалась в числе 
школ, в которых проводился капитальный ре-
монт», - отметила директор школы М.А. Кряч-
ко.  Она поблагодарила всех, кто был причастен к 
такому важному делу: правительство области, 
главу района, спонсоров. Особую благодарность 
выразила строителям. «Это непростая работа, но 
благодаря ей появляются такие красивые объек-
ты», - подчеркнула она. Слова поздравлений сме-
нились звуками первого звонка, красная лента 
перерезана, почетным гостям  предложили со-
вершить экскурсию  по школе, а  учащиеся про-
шли в свои новые уютные кабинеты, где класс-
ные руководители провели для них  первый урок. 
    Во время капитального ремонта удалось офор-
мить школу: музей «С. Н. Климова», музей 
«Горница», музей ВОВ, зал «Наши земляки», 
стенды на этажах и в кабинетах. Сегодня мы по-
лучили замечательный подарок, о котором давно 
мечтали не только дети, но и все жители наше-
го села. Выражая благодарность, мы, в свою оче-
редь, обязуемся приложить все усилия для повы-
шения творчества, инициативы, работать еще с 
большим вдохновением и результативностью, 
чтобы наша родная школа стала поистине вторым 
домом для наших детей, чтобы продолжились 
добрые традиции, и выпускники нашей школы с 
гордостью могли сказать, что они учились в МБОУ 
«Березовская СОШ им. С. Н Климова». 
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Сергей Николаевич Климов родился 4 мар-
та 1962 г. Учился в Березовской средней школе. 
В 1983 г. окончил Борисоглебское Высшее воен-
ное училище летчиков имени В.П. Чкалова. Про-
ходил службу в Московском военном округе. 
Участник боевых действий в Афганистане. С 
1989 года служил на Кубинской авиабазе. Нале-
тал 1 800 часов на самолетах Л-29, МиГ-21, МиГ-
23, Су-27. "Военный летчик-снайпер". Группо-
вым высшим пилотажем занимался с 1990 г. С 
1995 года летал в составе пилотажной группы 
"Русские Витязи" в качестве правого ведомого.  
С 2001 года Сергей Николаевич был команди-
ром и ведущим пилотажной группы "Русские 
Витязи". Все свою короткую жизнь посвятил 
небу, служению авиации и Отечеству.  
   Постоянным гостем  в Березовской школе был 
С.Н. Климов. Всем ребятам был виден яркий 
пример, когда мечта человека стала реально-
стью, благодаря упорному целеустремленному 
труду Сергея Николаевича.  
 29 мая 2002 года после тяжелой и про-
должительной болезни скончался Сергей Нико-
лаевич Климов. Россия потеряла одного из луч-
ших своих летчиков, а все мы - замечательного 
человека, товарища и друга, прожившего корот-
кую, но яркую, героическую и честную жизнь. 
Судьба оберегла его от смерти в Афганистане и 
Камране, но не смогла уберечь от страшной бо-
лезни. Вечная память герою!  

Климов Сергей Николаевич 

Решением 22-ой сессии Районного Со-
вета депутатов от 27 декабря 2002 года № 6 
школе было присвоено имя земляка и вы-
пускника школы Сергея Николаевича Климо-
ва, гвардии полковника, командира пилотаж-
ной группы «Русские витязи». 

5 марта 2005 года, мы запомним этот 
день - открытие мемориальной доски, посвя-
щенной Сергею Николаевичу Климову. За 
умелые действия, мужество и отвагу Сергей 
Николаевич был удостоен орденом Красной 
Звезды, медалями: «За военные заслуги», «70 
лет Вооруженных Сил СССР», «50 лет Победы 
в Великой Отечественной войне», «За 10 лет 
безупречной службы в Вооруженных Силах 
СССР», «За отличие в военной службе»  I и II  
степени, «850 лет Москве», медалью Жукова, 
медалью Кожедуба, «0т благодарного афган-
ского Народа» Республики Афганистан, почет-
ным знаком «Воину-интернационалисту». 
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       Все эти годы мы вместе с вами, дорогие 
учителя, прошли огромный путь, который 
привел нас в эту прекрасную профессию! 
Хочется поблагодарить всех учителей за 
бесконечное терпение и мудрость, за вашу 
светлую веру и чуткое отношение! 
        Поздравляю с юбилеем педагогиче-
ский коллектив и директора школы, из стен 
которой каждый год выходят талантливые, 
одаренные выпускники! 
        Желаю дальнейшей плодотворной ра-
боты, роста и процветания. Эти долгие годы 
работы станут отличным показателем боль-
шого профессионализма, качественного 
обучения. 
       Желаю, чтобы стены нашей родной 
школы по-прежнему оставались тем ме-
стом, где каждый способен получать, да-
рить, делиться, отдавать, само реализовы-
ваться, развиваться, взрослеть и просто ра-
доваться. Желаю нашей школе процвета-
ния, больших достижений, возможности 
расти и двигаться в новых, творческих 
направлениях. Все выпускники, переступив-
шие порог школы, никогда не забудут свое-
го начала и всех тех, кто помогал им сде-
лать этот старт. Успех наших выпускников – 
это результат вашего благородного и 
нескончаемого труда. С юбилеем, учителя! 
С юбилеем, родная школа!  

Хуторная Наталья Александровна 
Директор школы  

Сейчас наша школа – это пространство благополучия, успеха и не-
ограниченных возможностей. Это надежный, теплый дом, где есть 
работа и отдых, праздники и будни, а самое главное – добрые тра-
диции. Наша школа — это комфортное и безопасное место обуче-
ния. В школе функционирует множество кружков и секций. Открыты 
уютный зал столовой, оборудован спортивный зал, функционирует 
медицинский кабинет.  Школа постоянно развивается и идет в ногу 
со временем, главной ее характеристикой является модернизация 
образования, достижение высокого уровня качества образования, 
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Выпуск газеты «Русские Витязи» № 7, 2024 г. подготовлен  пресс-центром школы, руководитель 

Крячко М.А. Хочется выразить благодарность всем, кто принимал участие в создании газеты 

С Международным женским днем! 
Пусть будет море счастья в нем, 
Букеты, радость, комплименты 

И только яркие моменты! 
 

Здоровья крепкого, везения, 
Прекрасного Вам настроения, 

Улыбок, солнышка, весны, 
Как роза, будьте в ней нежны! 

 
Чтоб от любви сердечко пело, 
От предвкушения тело млело, 

Чтоб взгляд красою всех сражал, 
А Бог от бед оберегал! 

 


